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经营不易
善待小店

近来，笔者所在小区附近的两
家小店关门了。其中一家是卖菜
的，看起来人气不错，生意也很好，
居然也倒闭了。一打听才知道，经
营者承受着租金、员工工资、进货
成本的压力，利润并不理想，不得
不停业。所以，有时候，我们看着
某些小店里人来人往，顾客络绎不
绝，营业员忙个不停，以为生意不
错。其实，到底能不能赚钱，只有
店老板才最清楚。

小店连接着众多行业，也服务
着千家万户，既能解决就业创业问
题，也能便利百姓生活。近年来，
江门市把恢复和扩大消费摆在优
先位置，其中就包括大力发展热气
腾腾的“小店经济”。从去年至今，
本报特别推出“小店春秋”栏目，调
研江门小店生存状况，展现小店创
业者的创新创业精神，总结一些小
店在市场竞争中摸索出的好经验、
好做法，发现小店便民化、特色化、
数字化转型发展中的模范典型。
采访对象都是小店老板、草根创业
者，因平民化、接地气的视角，报道
受到社会各界的高度评价，引发众
多市民共鸣。《三代人的坚守与传
承》《5平方米小店的“甜蜜事业”》
等一大批充满烟火气的媒体融合
报道，展现了创业者长期坚守的工
匠精神，服务街坊的热情态度，展
示了他们平凡中的不凡，让人感
动。一些读者、网友看了相关报道
后，踊跃留言互动，他们或是因此
勾起美好回忆，或是慕名前往消
费，反响热烈。

平时，我们到身边的小店消
费，消费完就走，小店老板于我们
而言，是“熟悉的陌生人”。但其
实，我们的生活已经离不开小店，
特别是单位附近、小区附近的小
店。吃早餐、买饮料、理发等，柴米
油盐酱醋茶，都可以通过小店得以
满足。特别是小区附近的小卖部、
便利店、小菜店等，已经成为小区
商业是否成熟的重要标准，有和没
有，对业主来说，大不一样。有这
样的小店，没时间去菜市场，或者
不想去更远的菜市场，就可以在小
店买。想买个小东西，夜里也可以
下楼在家门口的小卖部、便利店解
决，节省的是时间，享受的是便
捷。我们老百姓一日三餐的生活
需求，就是依靠这些小店为我们提
供丰富的选择，让我们瞬间就能实
现消费自由。想一想，真的应该感
谢这些小店，感谢那些默默无闻的
店老板和店员，在某种程度上，他
们就是我们的朋友。

笔者小区旁边有一家咖啡店，
环境布置温馨，走进去有宾至如归
的感觉。老板总是笑脸相迎，与笔
者相互聊几句。消费者才花了十
几元钱，不但饮了一杯咖啡，还能
享受老板这么好的服务，何乐而不
为呢？还有单位对面的一家便利
店，也是笔者经常光顾的地方，店
老板很热情，平时放点快递、拿个
袋子、手机充电什么的，都是免
费。店老板与消费者以诚相待，彼
此受惠，就是这个样子。

如今，随着电商的冲击，以及
其他多种市场因素的影响，小店生
存确实不易。近些年来，市面上不
时有小店倒闭或转让。我们有时
候走在大街上，看到一些小店关门
倒闭，或是寻求转让，也是感到惋
惜。一家小店，也许就是一家人养
家糊口的活路，也许能为周边居民
带来不少便利。少了一家小店，身
边的城市生活可能就少了一点生
机。

诚然，电商为我们的购物带来
了很多选择和便利，但遍布大街小
巷的实体小店也有其不可替代的
一面。通过逛街探店，可以感受一
座城市的温情；通过与店主面对面
交流，可以增进人们之间的感情；
通过实打实地货比三家，可以买到
更适合自己的商品；通过到店就
餐，不但可以品尝到新鲜的特色美
食，还可以切身感受小店的环境与
文化，所有这些，都是消费之外的
享受与收获。如果没有这些小店，
没有经营者的用心服务，我们的城
市生活不会这么惬意。

小店如何才能得到更好的发
展？这需要多方面的合力。比如，
有关部门给予更接地气的政策，为

“小店经济”营造良好发展环境，物
业方给予租金优惠，广大市民多点
到小店消费，多帮衬小店的生意，
等等，这些都是对小店实实在在的
支持。

烟火人间，小店保重。感谢小
店，善待小店！

（吕胜根）

还没到营业时间，门店前的长

队已排到了马路中间；高峰时前方

待制作900多杯，等待取餐时长超

过150分钟；后厨的流水线上，全

员捶柑普、泡茶底……作为诞生于

江门的茶饮品牌，喜茶江边里创始

店被不少消费者列入到访江门的

“必打卡项”，在不久前的国庆假期

就创下了喜茶全国门店总销量与

单店单日销量双榜的Top1，整体

销量环比节前增长210%，单日最

高卖出超4500杯。

在业内人士看来，喜茶江边里

创始店火爆的背后，是喜茶与江门

文旅的互相成就。“近年来，电视剧

《狂飙》带动江门旅游持续升温，喜

茶江边里创始店靠近启明里、长堤

历史文化街区，景点和品牌互相引

流，共同创造了一场现象级消费潮

流。”江门职业技术学院教授宋旭

民表示。

打造好餐饮IP，让城市“味”力

十足。近年来，除了喜茶，还有众

多从江门走出去的连锁餐饮品牌，

如烧柠、臻享無招牌、赵记传承等，

这些品牌在全国均有一定知名

度。创始店是品牌的起源地，创业

者如何利用这一载体，讲好品牌故

事？江门又如何发挥好品牌创始

店的“圈粉效应”，为文旅消费引

流？近日，记者走访了多位业内人

士及专家。

文/图 江门日报记者 陈倩婷

为了一杯茶饮，奔赴一座城，这在
当下，并不算疯狂。来自广州的彭先生
是喜茶的元老级粉丝，多年前第一家喜
茶开到广州时，他为了买喜茶曾顶着烈
日排了3小时队。今年初，他为了打卡
喜茶的起源地，特意将江门安排进全年
旅游计划中。“这一趟，很值得！江门限
定的芝芝柑普让我梦回2016年，那个
奶茶尚匮乏的年代喜茶带给我的惊艳
感。”彭先生说。

2012年喜茶诞生于江门江边里，
以一杯原创芝士茶开启新茶饮时代。
截至目前，喜茶在全球各地门店总数已
超4000家，进入300多个城市，收获了
无数粉丝。作为诞生于江门的新茶饮
品牌，喜茶与江门的城市文化早已密不
可分，喜茶江边里创始店也被不少消费
者列入到访江门的“必打卡项”，门店特
供的芝芝柑普更成了社交平台上江门

的“必喝特产”。
据介绍，喜茶2020年回归故址，

致敬起源地，打造了喜茶江边里创始
店，这也是喜茶在江门的首家主题
店。记者看到，在店门口的入口处，挂
有一块复刻了喜茶首店的铜板浮雕，
独特的“茶”字是喜茶给老朋友们的暗
号。进店后的左侧墙面上，以时间轴
的形式记录了喜茶成长的轨迹。在时
光轴对面，还有一面青砖留言墙，记录
着来自喜茶老朋友的留言寄语和点滴
故事。

值得一提的是，喜茶江边里创始店
还推出了“江门限定”饮品——芝芝柑
普，茶汤使用的是江门特产小青柑搭配
普洱原叶冲泡，再与醇厚真奶融合，顶
部的招牌芝芝奶盖上面撒了陈皮粉，满
怀江门特色。

“我们希望能够通过江边里创始

店，为喜茶的老朋友们带来与往日情
怀的记忆联结，在这里复刻喜茶与江
门之间的专属记忆，因此我们在有限
的设计空间里，强调怀旧质感及温馨
体验，从细节处致敬喜茶首店的经典
形象。”喜茶江门区域经理黄先生介绍
道。

今年国庆长假，喜茶与江门市文化
广电旅游体育局开展“喜游江门”国庆
限定打卡活动，带动消费者深入体验江
门的城市文化。在活动与假期的双重
牵引下，喜茶江边里创始店在这个7天
长假里就创下了喜茶全国门店总销量
和单店单日销量双榜的Top1，其中门
店限定饮品芝芝柑普单日最高销量近
3500 杯，单品销量环比节前增长
550%。

从数据可能还不能完全感受到当
时的火热。据社交平台上一位自称喜

茶店员的网友分享：上午10点不到，门
店的队伍直接排到了马路中间；后厨的
流水线上，全是捶着柑普的“生产工”；
当门店超过1000杯将会触碰系统阈
值，小程序会自动关闭，因为爆单的缘
故，所以店内的取单显示屏就陷入了自
动关闭，然后自动开启的无限循环状
态。

虽然因为饮品火爆，人均等待取餐
时间长达150分钟，但也没有劝退热情
的“喜粉”们。“我做了攻略，提前2小时
点单就差不多了。”10月4日早上，来
自佛山的阿梅在酒店出门前已通过喜
茶小程序下单，吃过午饭后到店刚好就
能取餐。拿到饮品后，她还不忘拍照发
朋友圈，配文写道：“成功打卡喜茶的快
乐老家，喝到了全宇宙只有江门才有的
芝芝柑普。”

江门非遗传统技艺手冲姜撞奶第
五代传承人赵崇宽在蓬江区江华路开
办第一家赵记传承甜品店，时至今日，
在全国已有门店200多家，每年销售手
冲姜撞奶超过100万碗。

臻享無招牌芝士烤蛙是江门排队
王之一，从最初2017年在蓬江区中天
新地的第一家店，通过自营、加盟的方
式逐渐拓展至全国90+门店，其中东莞
店还蝉联三年大众点评必吃榜。

婆婆那辈的酸菜鱼从位于蓬江区
中天新地的一间40多平方米小店，发
展至今已有41家门店，分布在中山、茂
名、珠海、东莞、深圳、云浮以及广西、湖
南、福建等地。

……

江门创新沃土厚植、创业活力迸
发，近年来除了喜茶，还培育了众多连
锁餐饮品牌走向全国。随着品牌的知
名度提高，创始店的“圈粉效应”也在不
断显现，成了江门文旅消费的新流量和
新密码。如今，社交平台上还兴起了打
卡江门创始店的新玩法，网友们分享的
线路中包括有喜茶江边里创始店、臻享
無招牌（中天新地店）、赵记传承（江华
店）、海清甜创意甜品（江华总店）等品
牌创始店。

“今年国庆假期，门店生意迎来一
波小高潮，整体业绩有所回升。”臻享無
招牌负责人Johnny介绍，臻享無招牌
扎根江门本土，致力打造一个属于江门
人自己的优质餐饮品牌，“今年11月周

年庆前，我们在中天新地的创始店也会
完成升级改造，在环境设计、服务标准、
口感品质、品牌周边都会有全新的升
级，届时将会给老粉丝们一个新的惊
喜。”

作为品牌的文化源点，创始店承载
着创业者的情怀与最初的梦想，见证着
品牌的成长，是品牌的重要象征和传承
之地。

“创始店也是我们品牌的总部，很
多策略讨论、新品研发都是在这里进
行。”来自台山的邓丙毅，祖祖辈辈都
种植水稻，2022年，他在蓬江区良化
新村北开了第一家五邑农家煲仔饭
店，将自产的台山大米从农田送到了
人们的餐桌上。如今，他在江门已开

了8家分店，而创始店虽然面积小，周
边人流量较少，但他也一直保留着，

“创始店有很多老客户，他们是第一批
认可我们产品的人，保留这家店也是
为了方便他们。”

MeTom是江门最先起步的简餐
连锁品牌之一。2018年，吴振贤和合
伙人funny在MeTom（益源店）首次
尝试“简餐+咖啡”的新模式，主推轻餐
饮特色，推崇的是一种高效、健康、轻松
的生活方式。目前，MeTom在广东已
有28家分店。“这些年，人们对健康饮
食的要求越来越高，简餐正好迎合了消
费者的需求，未来我们计划升级改造创
始店，将其打造成为宣传品牌文化和健
康餐饮理念的平台。”吴振贤说。

喜茶江边里创始店国庆火热“出
圈”，江门如何接住这波流量，将“一时
现象”变成“一地品牌”？

宋旭民分析说，创始店作为品牌主
题店的一种，以情怀为核心，通过店面设
计、限定产品等，精心营造出一个具有历
史印记的沉浸式文旅消费空间，为消费
者带来了独特的情感体验，从而激发消
费者的消费欲望。喜茶江边里创始店是
在品牌效应和地方文旅的双重加持下出
现的“爆款”，除了创始店，餐饮品牌也可
以和景区加强合作，打造其他具有地域

特色的主题门店，推出联名套餐、限定产
品、打卡活动，吸引消费者前来体验。

深耕餐饮行业多年的吴振贤和合
伙人funny认为，江门原创餐饮品牌众
多，若通过创始店将它们串联成线，有
望打造出一个全新的文旅消费体验场
景，为江门文旅增添新话题和新亮点。

“譬如，以创始店为载体，深入挖掘品牌
的成长故事，并将它们汇编成美食地
图，让每一道美食背后的人文故事都能
跃然眼前，为游客们带来文化与味蕾的
双重体验。”吴振贤说。

此外，吴振贤还补充说：“江门多家
餐饮品牌都起源于江边里，江门应充分
利用这一宝贵资源，将江边里打造成为
外地游客了解江门创业精神的生动窗
口，进一步丰富江门旅游文化的内涵。”

一直以来，美食和旅游都是双向奔
赴、相互赋能。从淄博烧烤到天水麻辣
烫，以地方特色美食带动文旅消费市场
发展，成为一些地方促进消费发展经济
的新举措。

江门市旅游行业协会副会长兼秘
书长陈文飞认为，江门可出台一些政策

和措施，孵化并扶持本土原创餐饮品
牌，同时在旅游线路推介、城市品牌推
介中，更多地关注本土有潜力的原创餐
饮品牌，用文旅资源为其引流，助力它
们不仅在江门生根发芽，更能走向全国
甚至全球，将本土原创餐饮品牌的潜力
转化为城市发展的新动力。“这些品牌
与江门有着深厚的情感联结，它们在外
地扩张的每一步都传递着家乡的故事，
成为江门城市形象的生动代言，并能通
过创始店打卡等模式，反哺江门文旅消
费市场。”陈文飞说。

创始店强势“圈粉”节假日销量暴涨 美食与旅游互动

“侨乡味道”如何持续“出圈”？

2024—2025江门市企业家工商管理研修班开班

北大名师授课 助企向“新”而行
“薛教授的讲解很生动、具体、透彻，让我明白到

企业转型最大的障碍不在资金或者技术，而是人的
思维。”10月19日，在由江门日报社主办的2024—
2025江门市企业家工商管理研修班上，鹤山雅图

仕印刷有限公司董事长助理招伟宁在接受记者采访时说。他专注地做笔记，密密麻麻的知识
点写了整整四页。

这是2024—2025江门市企业家工商管理研修班的开班第一课，由北京大学经济学院
EDP讲席教授薛旭带来题为《企业创新优势乘法战略体系与新质生产力创新战略》的专题讲
座。课堂上，薛旭教授聚焦战略规划、创新驱动、商业转型等方面，帮助企业经营者和决策层科
学决策，提升战略思维，引领学员们构建优势乘法发展战略，创新优势商业模式。

文/图 江门日报记者 陈倩婷 吕胜根

企业家思维层次
决定企业发展高度

“一家企业只能在企业家的思维
空间内成长，企业家的思想境界决定
了企业的发展高度。”课堂伊始，薛旭
教授围绕研修班学员们最关注的企业
发展问题展开了探讨。他指出，若一
家企业长期停滞不前，很大程度上是
由于管理层在思维和战略规划上存在
某些局限和不足。

薛旭教授将企业家的能力从思想
先进状态和基础资源状态两个角度，
分成了基础弱、思想弱，基础弱、思想
强，基础强、思想强，以及基础强、思想
弱四个象限。他举例说，联想是典型
的基础强、思想弱，无论品牌过去有着
多么辉煌的历程，但若企业的经营理
念未能与时俱进，便难以引领企业迈
向未来的发展之路。这也是目前中国
很多优秀企业家遇到的问题。

在课堂的互动环节，学员们结合
企业自身的发展问题积极提问，薛旭
教授现场为企业“把脉问诊”解难题，
课堂讨论氛围热烈。“我们企业正在处
于转型阶段，所以我是带着问题来报
读研修班的。”江门市利君母婴健康服
务中心有限公司董事总经理范利军在
课堂上第一个提问，课后她接受记者
采访时说，“薛教授的解答给了我很大
的启发，让我对企业未来转型的方向、
目标和战略都有了更清晰的认识。”

整合多方资源
赋能江企高质量发展
为培育新质生产力，提高江门市

企业现代经营管理水平和国际竞争
力，培养和造就一批具有开拓精神、创
新能力和适应国际竞争需要的高层
次、复合型企业家人才队伍，江门日报
社整合名校优秀师资、社会各界及媒
体资源开展江门市企业家工商管理人

才培育，为
中小企业
提供管理
提升、战
略转型、
投 融 资
与 资 本
上市等系
统 培 训 ，
帮助企业
把握粤港澳
大湾区历史发
展机遇，赋能企
业高质量发展。

“勤学如春起之苗，
不见其增，日有所长。学习是一
个由量变到质变的积累过程，需要我
们保持终身学习态度，不断精进，突破
自我。”江门日报社副总编辑谷江民表
示，江门日报社整合各方资源举办本
次研修班，希望各位企业家在此次研

修学习的过
程中，通过
名师指点、
学习提升、
圈 层 交
流 、前 沿
研学等方
式，能开阔
大 家 的 视
野，提升专

业素养，扩大
朋友圈，为企业

的发展带来启迪，
为江门侨乡高质量发

展作贡献。
“江门是中国著名侨乡，在中

国积极融入国际经济大环境，力争成
为世界先进制造产业体系，建设现代
化国家的大发展中，发挥着重要的作
用。”这是薛旭教授第二次到江门授
课，他十分看好江门未来的发展前景，

对研修班的同学们也寄予厚望，“作为
经济的主要参与者，企业在经营和战
略上要具备更先进的理念。”

据了解，本次研修班的学员来自
各行各业，他们当中既有大型企业的
高管，也有中小企业的创始人、负责
人，还有行进在奋斗路上的创业者以
及风华正茂的创二代、朝气蓬勃的海
归青年，是推动江门经济发展的重要
力量。

“作为企业的管理者，我们的角色
至关重要，不仅要有敏锐的市场洞察
力，捕捉行业脉搏和消费者需求变化，
还要拥有卓越的领导力和创新能力，
引领企业前行，开拓新局面。”市工商
联副主席、市民营女企业家商会会长
厉晓晓积极组织商会会员参加此次研
修班，她说，“我们要珍惜这次难得的
学习机会，不断丰富自己的知识储备，
提升自身的综合素质，带领企业实现
高质量发展。”

经济杂谈 财经随笔

“喜粉”慕名而来
“江门限定”版日销近3500杯A

江门原创品牌不少
创始店“圈粉效应”不断显现

江门如何接住流量
将“一时现象”变成“一地品牌”？

B

C

北京大学经济学院EDP讲席教授薛旭带来开班第一课。

课间休息时间课间休息时间，，学员们学员们
也抓紧时间向老师提问也抓紧时间向老师提问。。

喜茶江边里创始店被不少消
费者列入到访江门的“必打卡项”。

企业家培育与提升
江门市企业家

工商管理研修班特约


